

# EL ECO DE LA FUSION

BISEMANARIO LIBERAL DEMOCRÁTICO

Tortosa 7 de julio 1904

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.—Toda la correspondencia al Director, No se devuelven los originales!

Num. 54

Precios de suscripción

Año VII

En Tortosa, al mes. Ptas. 0'50  
Fuera, semestre. » 3'00  
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

## La soberbia grande y la acción pequeña

Llegó la hora al fin, que el parlamento diera pruebas de vida. ¡Se rompió el hielo!

El martes 28!... (día memorable!) del pasado junio del año de gracia de 1904, se libró gran batalla, se dió gran espectáculo. (¡Pueden ir pasando, señores, la entrada es gratis!), gritaba con toda la fuerza de sus pulmones un dependiente á la puerta del circo, del reñidero popular. ¡Gran torneo en medio de monumental escándalo entre un diputado independiente (al parecer de ideas republicanas) y el ilustre hombre público, gran político y elocuente orador!... el que con su arrebatadora palabra y larga historia política ha sabido conquistar el alto puesto que hoy disfruta, el señor Ministro de la Gobernación, el que si por acaso alguno de nuestros lectores no supiera quien es el tal ministro, diremos que se apellida Sanchez Guerra, el nombre no lo recordamos con absoluta seguridad, parecenos que es el de Marcos, Juan, ó José, lo que si sabemos es que nació en un pueblo de la provincia de Córdoba, llamado Cabra.

Las increpaciones que mutuamente se dirigieron, (sin procedentes en un parlamento serio) tuvieron motivos sobrados para dar un edificante espectáculo, (muy digno por cierto de tal sitio y entre personas de tal relieve).

El Sr. Romero, con su habitual habilidad, no fué todo lo afortunado para impedir la contienda, al querer reforzar con su brioso poderío á los suyos, rompiósele la lanza, apelando á la defensiva, cubriéndose con su adarga, sin que tampoco ésta le fuese todo lo resistente que era necesario para aguantar los tajos y mandobles que sobre su rendido brazo ya menudeaban. ¡Cuántos sacrificios D. Francisco!... ¡Cuánto interés os habeis tomado vive Dios por tales caballeros!... ¡De cuántos compromisos os habeis salvado!... ¡Con cuánta ingratitud os pagan los villanos!... Así os recompensan, así pagan los cobardes, á quien todo lo arrostró para salvarles... Huid de esos lugares para siempre, y vuscad otros senderos más prudentes, pues con vuestra astucia y vuestra hermosa palabra, la emplearíais mejor en el servicio de vuestra patria, ayudando con fé al nuevo partido de la izquierda Liberal Democrática.

El arrogante y gladiador jefe de la comunidad mauritana, salió al encuentro, (¡y maldita suerte!) perdió los estribos y cayó del rocante, maltrecho y destrozado mascando el miserable polvo el caballero.

¡No es tan fiero el león como lo pintan!... á poco que hubiera durado la vergonzosa lucha, del bravo y arrogante guerrillero, no hubiera quedado de él, ni el más leve vestigio de su cuerpo.

Inutilizado á Dios gracias se encuentra el veltusto y fatídico armatoste del partido mauro conservador.

¿Pueden los elementos que componen ese partido, sobreponerse á la voluntad nacional? ¿Se-

guir por más tiempo soportando las embestidas de la indignación popular? ¿Seguir imponiendo su yugo odioso al país que con harto motivo los aborrece y los desprecia? ¿Pueden cuando aquí por culpa de ellos naufraga todo, mantenerse desvergonzadamente en la superficie? ¿Pueden seguir en el poder gobernando esos políticos?

El partido conservador, en realidad, no constituye hoy un verdadero instrumento de gobierno. Agotada la savia del árbol, es inútil que se obstinen en vivir agrupadas á su alrededor las hiedras. Ni él de ellas ni ellas de él, pueden ya tomar una gota de jugo.

Ciego será quien no note que algo que fué grande ha muerto.

Y más ciego quien no reconozca, que algo nuevo mayor ha nacido; el regenerador, el práctico, el honrado partido liberal democrático.

No es el partido conservador el que se indisciplina, el que se revela, el que labora con su llamado jefe; es el señor Maura el que tira por la borda al partido conservador.

Así y todo, los conservadores de arraigo, soportarian tamaña injusticia en patriótico silencio si vieran marchar al Gobierno por un sendero de flores hacia un porvenir seguro y venturoso.

Acostumbrados están á la resignación y á los sacrificios personales que el señor Maura predica más con la palabra que con el ejemplo; pero sus conciencias y su amor á la patria y su incondicional adhesión á su bandera, se sublevan contra el hecho tristísimo, ya evidente de que sus sacrificios, más que estériles, sean perturbadores y de origen á un fracaso tremendo, ruidoso y de funestas consecuencias para todos.

Los legales conservadores, no quieren ser responsables de semejante catástrofe y no quieren aparecer ante la historia como consortes de ella, y por eso en sus conciencias grita la protesta y se apresuran para la revelación.

La tarde del 28 de junio, ha sido de las más tristes, de las más edificantes, de las que han dado lugar justísimo á que muchos adictos al gobierno maurista, hayan dejado entrecer el tediado su llamado jefe, por su caracter antiparlamentario; así ha quedado sellada para imperecedera memoria, de irrisibles amarguras, el alma del que un día se llamó el gran partido conservador. Maura será orador, será letrado, será un Cicerón, será un Demóstenes, pero como gobernante, está descartado y fracasado, es nulo de toda nulidad. ¡Pobre España!... ¡Lloremos todos los buenos españoles al unísono, tu honda pena!... ¡Cuándo llegará la era de tu redención!

No faltó entre los más adictos al Gobierno, quienes lamentaron con honda pena, que la bandera de sus ideales había quedado rota, destrozada y hecha girónes moral y materialmente por sus llamados fieles guardadores.

¡Paz á los muertos!...

Fernando Moreno.

Madrid, 1.º de julio de 1904.

DE TODAS PARTES

## Ministros y Subsecretarios

En cuanto un hombre alcanza, merced á la paciencia de sus conciudadanos, un puesto cualquiera en las filas, cada vez más numerosas, de la administración pública, se cree ya con derecho á despreciar á sus semejantes que no han conseguido vivir sin trabajar, y á burlarse de las leyes que rigen para los demás mortales.

Hablando, años hace, con don Francisco Pi y Margall acerca de la administración de justicia de un país que no es necesario nombrar, recuerdo que me dijo: «Cuanto más elevada está la categoría de los magistrados, mayor es su corrupción.» Leyendo lo que ocurre en otros países y recapacitando acerca de lo visto, advierto que en todos los ramos de administración ocurre lo mismo. Se escandalizan los papanatas cuando oyen decir que un empleado de consumos, por medio de delicadas operaciones aritméticas de suma y resta, consigue hacerse con un sobresueldo regular, y que, merced á las reglas de compañía, defrauda algunas veces sumas de consideración, que reparte con algún concejal y con algún otro; pocas son las que se fijan en lo que ocurre en las esferas superiores. Allí las ambiciones son más desapoderadas, las necesidades mayores, el cinismo más descarado.

Bien pocas semanas hace que en estas columnas hablé de un ministro y de un subsecretario de Instrucción Pública que tomaron por bienes mostrencos el dinero que había en la caja del Ministerio. Nasi y Lombroso están ya poco menos que olvidados. Surge ahora una nueva pareja digna de estudio: Galimberti y Squitti, ministro y subsecretario de Correos y Telégrafos.

El honorable Saporito, el mismo diputado que formuló las tremendas acusaciones que acabaron con la vida política de Nasi, el Fonquier-Tiuville de ministros y subsecretarios que están ahora en pleno reinado del Terror, acaba de acusar á Galimberti y Squitti. Ha descubierto el buen diputado que esos señores hacían viajes por cuenta del Estado, gastando más de lo necesario; que se regalaban mutuamente objetos de arte á costa de la Hacienda pública; que compraban objetos para su uso particular con fondos del ministerio; que otorgaban sumas de consideración á individuos cuyo nombre se niegan ahora á citar, y que bien pudiera ser que fuesen seres imaginarios y otra serie de picardías que sería muy largo referir.

Interrogados ambos por un periodista italiano, he aquí lo que contestaron acerca de algunas de las acusaciones que sobre ellos pesan.

Periodista.—¿Cómo justifica usted la compra de la maleta y de otros objetos personales con dinero del ministerio?

Squitti.—Sencillamente. Tuve que hacer varios viajes por cuenta del Estado. Mandé, pues, que me compraran una maleta. ¿Podía entregarla á mi sucesor después de usada?

Periodista.—Se me ha dicho que el informe Saporito habla de regalos cambiados entre usted

El Eco de la Fusión

BISEMANARIO LIBERAL DEMOCRÁTICO

REDACCION: Moñcada, 49, principal

y el señor Galimberti, con motivo de sus respectivas bodas.

**Squitti.**—Es exacto. El ministro me hizo un regalo con fondos del capítulo de imprevistos, y yo se lo devolví en igual forma, á fuer de subsecretario (!). Pero se trata de sumas de poca importancia.

**Periodista.**—Me han dicho también que el informe habla de sumas que ascienden á muchos millares de liras, y cuyo empleo carece de justificantes.

**Squitti.**—Es verdad. Se trata de pagar servicios de índole delicada. Una reserva que usted comprenderá (¡) me impidió nombrar á los favorecidos.

**Periodista.**—¿Puedo saber de qué servicios se trataba?

**Squitti.**—Muy delicados; de la seguridad pública.

El periodista tuvo luego ocasión de hablar con el ministro. Este, que por lo visto es desahogado y campechano, se mostró tranquilo y nada acóquinado:

**Periodista.**—¿Es verdad que regaló usted un objeto de arte al señor Squitti?

**Galimberti.**—Exactísimo. El me había regalado antes otro y me pareció oportuno corresponderle.

**Periodista.**—¿Con fondos del ministerio?

**Galimberti.**—¡Ya lo creo! De no ser subsecretario, ¿le hubiese nunca regalado nada? Era algo así como un regalo oficial.

**Periodista.**—¿Cómo explica usted el empleo de esos miles de liras que se ignora á quién se pagaron?

**Galimberti.**—Se trataba de servicios secretos.

**Periodista.**—¿Y el lujoso termómetro regalado á un párroco rural?

**Galimberti.**—Se lo regalé como ministro. El Estado debía pagar.

**Marco Polo**

**MADRID INTIMO**

**Las brujas del siglo XX**

Que á principios del siglo XX haya brujas parece increíble, pero es verdad.

No son las que ayer he visto brujas de aquellas que cabalgaban sobre escobas, arrastradas por el huracán.

Hasta eso ha evolucionado, y las de hoy son con arreglo á la época.

Cuando me dijeron dónde vivían, creí que me engañaban. No pude suponer nunca que las gentes fueran tan memas que sostuvieran con sus feos infundios personificados.

Pero, ¿es posible?—exclamaba yo.

Como usted lo oye. En la calle de la Madera, núm. 42, habitan dos viejas que adivinan el porvenir por medio del espiritismo.

¿Y van á consultarlas muchos inocentes?

Muchos. La información no podía ser más sugestiva, y me dispuse á intentarla en unión de Blanco Goris.

—La parte gráfica es la que va á tropezar con inconvenientes—objetaba yo á mi compañero, camión de la mansión bruja.

—Hombre, ya veremos como se presenta la cosa. Los monos son indispensables en ese artículo, y hay que hacerlos aunque perezca la familia...

Y muertos de risa por lo que presumíamos que íbamos á ver en aquella casa, llegamos al núm. 42 de la calle de la Madera.

—¡Portera!—gritamos los dos al entrar.

—¿Quién llama?—nos replicó una mujer apareciendo en la puerta del patio.

—¿Viven aquí unas señoras que lo adivinan todo?

—Principal izquierda.

—¿Y cómo se llaman, que no recuerdo sus nombres?

—Suban, que allí lo sabrán.

La portera no quería soltar prendas por si acaso, y seguía al pie de la letra aquello de que en boca cerrada no entran moscas.

Al llegar al primer descansillo de la escalera cogí á mi compañero por un brazo y le dije en voz baja:

—¡Por Dios, Pepe, mucha seriedad, que si no la comedia puede ser un fracaso!

—No temas. Esteré más serio que un garrote, aunque me hagan cosquillas. Y tú, ¿tendrás la fuerza de voluntad necesaria?

—Yarlo has de ver.

Y me calé unos lentes ahumados con objeto de desfigurarme un poco.

—¡Oye, oye!—exclamó Blanco interrumpiéndome.—¿Y ya, cómo voy á justificar ahí dentro mi presencia, si el que consulta eres tú?

—Muy sencillo. Diciendo que eres mi tío.

Soltamos la última carcajada sorda, y tiré del cordón de la campanilla.

Una criada vieja y de tipo vulgarote salió á abrirnos, y al conocer nuestro deseo nos hizo pasar á una habitación donde aguardaban su respectivo turno tres mujeres y un hombre. Ya estábamos en el encantado palacio de las brujas! La cosa marchaba bien.

Lo del palacio no deja de ser una tabla salvadora para redondear el párrafo, pues ni allí hay suntuosidad ni unidad siquiera en el modestísimo mobiliario.

Seis ó siete sillas, cada una de su padre y de su madre; una mesita de comedor redonda, vieja y sin tapete; una cómoda antigua, sobre la que hay colocados floreros desportillados, tazas y platos en mal uso, varias figurillas de barro y un Niño Jesús de algún nacimiento. En las paredes cinco ó seis cromos anuncios, rotos y llenos de manchas; un diploma concedido por la célebre actriz Matilde Díez á Doña Josefa Pavón, retratos y hasta fototipias de las cajas de fósforos y una cosa que parecía un espejo.

En el balcón, repleto de macetas, tres jaulas conteniendo un verderón, una codorniz y un grillo, que no trataron de lucirse durante nuestra permanencia en la casa. Tomamos asiento mi compañero y yo, después de saludar á nuestros fanáticos correligionarios, y comencé á hablarle á Blanco con camelo para probar su aplomo. Mi tío dominaba sus nervios admirablemente y no había nada que temer por su parte. Era un cómic superior.

Yo adquirí un gesto y una postura tan de estúpido, que al verme así y con lentes negros en los cristales del balcón me dió vergüenza de mí mismo. De repente se abrió una puertecita de cristales, cubierta con modestas cortinas blancas apareciendo ante nosotros una vieja pequeña, flaca, sucia, de pelo blanco y alborotado y de rostro tan horrible, que si se presentara de noche en mi alcoba estoy seguro de que me moriría de miedo. No he visto jamás tipo tan macabro como el de esa embaucadora.

—¿Qué desean ustedes?—me preguntó con temblorosa voz.

—Venimos á consultar...

—Perfectamente. Ahora en seguida soy con usted. Primero pasarán estas otras personas, que ya estaban aquí cuando ustedes vinieron...

—No tenemos prisa—repliqué.

Y penetraron en la habitación contigua las tres mujeres. La vieja cerró la puerta otra vez.

Carlos Cruselles

(Se continuará)

**Gran Pañería y Sastrería Ibérica**  
Moncada 7 y Buenaire 16 y 18.—TORTOSA

**Escuela Naval de Comercio**

Bajo este título publica la revista comercial «Mercurio», una muy amplia información acerca de un estudio que don Juan Antonio Güell presentó en el primer congreso universitario catalán.

Siendo el desarrollo del comercio arma poderosa para seguir con pasos agigantados el progreso de la civilización, la idea del señor Güell debe ser acogida por todo individuo de más ó menos cultura con verdadera protección, procurando que dentro de poco sea una realidad lo que por ahora es tan solo un pensamiento.

Hacer buenos comerciantes, es lo que se propone dicho señor. ¿Y cómo? De una manera bien sencilla: creando para este fin un buque escuela de comercio, que llevando á bordo buenos profesores encargados de unos 200 alumnos, les enseñen durante cinco años, en los cuales el buque navegue y haga escala en los puertos, fijados de antemano como de utilidad práctica para los alumnos, las asignaturas necesarias para lograr el fin deseado.

6 de julio 1904.

**Crónica**

Tenemos el sentimiento de participar á nuestros lectores, que á pesar de creer que están comprendidos en todas sus disposiciones, en lo preceptuado en el artículo 9.º del Real Decreto de indulto de 17 de mayo de 1902, ingresaron en la cárcel el último martes, día 5, por delitos electorales, nuestros estimados amigos don José Arasa Mestre, don Jacinto Canals Guimet, don Joaquín Tomás Chavarría, don José Tomás Forés y don Carlos Ferreres Panisello, vecinos del cercano pueblo de La Galera, dignos ciudadanos y honrados padres de familia.

Como esta causa política ha causado honda impresión en el ánimo de algunos letrados y en la redacción de EL ECO DE LA FUSION, prometemos ocuparnos de la misma, poniendo de manifiesto todo lo actuado para tranquilidad al menos de las familias y amigos de los perjudicados.

Día triste y desconsolador fué para el vecindario de Tortosa el día 4 de julio de 1892. A las once de la mañana de tan aciago día se incendió el histórico puente de barcas sin que el heroico esfuerzo de don Juan Gasulla, que pereció en las llamas, y el de otros vecinos, fuera suficiente para extinguirlo, privándonos el terrible elemento de prestar auxilio á las víctimas Gasulla y Monclús, mártires de su arrojo.

Interceptada la sólida comunicación entrambas orillas del Ebro por espacio de algún tiempo, á consecuencia de aquel pavoroso incendio, doce años hubieran cumplido el lunes, día 4, que Tortosa hallárase sin paso seguro para cruzar el río si no hubiesen realizado un acto patriótico, importantísimo, un puñado de dignos tortosinos que, para salvar en parte sus propios intereses y los del vecindario, constituyó una sociedad, comprometiendo de momento sus capitales para dotar á esta ciudad de un importante y esbelto puente de hierro de Nuestra Señora de la Cinta, que por unos cuantos céntimos para devolución del coste todos disfrutamos.

La notable profesora de piano y canto que tiene su colegio en nuestra ciudad, y que con sus acertadas enseñanzas tantos triunfos está alcanzando en sus alumnas, doña Magdalena Gotós, ha tenido la desgracia de perder para siempre á su señor tío don Esteban Gotós, que se dedicaba al comercio en Puerto Rico y desempeñaba el cargo de consul en Mayagüez, uno de los principales puestos de aquella Gran Antilla.

Este señor fué hermano de nuestro gran amigo, ilustre maestro y alcalde republicano en

1871, don José Gotós, padre de la distinguida pianista que hemos nombrado y á la que, como al resto de su distinguida familia, les damos la expresion de nuestro más sentido pésame.

Brillante y hermosa por demás resultó la velada musical del martes, celebrada frente al acreditado «Café de las Siete Puertas», por la reputada y aplaudida banda *Lira Dertosense*.

El acto, amenizado por la misma, resultó concurridísimo y agradable.

Las escogidas piezas que en atriles puso dicha entidad fueron aplaudidísimas, teniéndose que repetir algunos números por los frenéticos aplausos que los socios del Centro del Comercio y la concurrencia del citado café prodigaban tan justamente.

Nuestro aplauso más entusiasta al señor Dauñi, director inteligente.

El próximo jueves y con nuevo programa, se repetirá tan agradable fiesta, lo que celebramos por la animación que á no dudar dará á la calle de Moncada.

Felicitamos de nuevo á los músicos de la *Lira* por sus aprovechados estudios, que no en balde acreditan la escuela de su malogrado maestro don Roque Domingo, y al dueño del citado café don Alejandro Rovira, iniciador de tan agradables veladas, con las cuales pone su establecimiento á la altura de los de las capitales en amenidad, distracción, buen trato reconocido y esmerado servicio, por lo que es acreedor á los aplausos del público y digno de mejor suerte, como industrial de iniciativa, inteligente y laborioso.

Hé aquí el

**Programa**

que para la velada de esta noche tiene escogido la laureada y distinguida banda-orquesta:

- 1.º Paso-doble de la zarzuela *Curro Vargas* (con cornetas).
- 2.º Gran wals de la zarzuela *La Pulga*.
- 3.º Fantasía de la ópera *La Africana*.
- 4.º *Patrulla Turca*.
- 5.º *Gavota*, por P. Marquina.
- 6.º *El Abanico*, pasodoble.

Procedente de Madrid ha regresado á Tortosa nuestro particular amigo don Primitivo Ayuso, diputado á Cortes por este distrito, á quien damos la bienvenida, confiando nos traiga buenas noticias de la Corte para Tortosa.

Ha obtenido con aprovechamiento en la Universidad de Barcelona, la licenciatura en Derecho, nuestro estimado y particular amigo, don Isidoro Sabaté y Escardó, hijo de don Isidoro, ilustrado escribano de este Juzgado.

Por tan importante acontecimiento para la digna familia Sabaté, desde estas columnas nos complacemos en felicitar al nuevo abogado, á sus padres don Isidoro y doña Teresa, los que experimentarán gratísima satisfacción en estos momentos, lo mismo que su abuelita, hermanos y resto de tan querida familia.

El lunes falleció en esta ciudad, nuestro vecino y pundonoroso industrial, amigo y querido nuestro don Benito Canalda, persona digna y estimada por su laboriosidad y bondadoso carácter para tratar con sus semejantes.

El finado señor Canalda contaba con muchas y buenas relaciones entre sus conciudadanos, por la formalidad en sus tratos y por ser un buen padre de familia á las que adoraba con idolatría.

A su affigida esposa, hijos, hijos políticos parientes y amigos cariñosos del finado, les manifestamos nuestro más sincero pésame.—(E. P. D.).

El senador por esta provincia, nuestro distinguido correligionario don Juan Cañellas, ha ofre-

cido un regalo para la exposición manual que han de celebrar las escuelas de esta provincia.

Se halla en esta ciudad procedente de Madrid, donde ha prestado servicio de Mayordomo de Semana en la Casa Real, nuestro cariñoso amigo, el Muy Iltre Sr. D. Diego de León.

Nuestra más cordial bienvenida.

Como en años anteriores, han sido abiertos al público los acreditados baños de Nuestra Señora de la Esperanza, situados en esta ciudad y propiedad de nuestro distinguido amigo Excmo. señor don Manuel Porcar y Tió.

**Puente de Ntra. Sra. de la Cinta**

De conformidad con lo que se previene en el artículo 23 de los Estatutos de esta sociedad, y por acuerdo unánime de la comisión inspectora, se convoca junta general ordinaria de accionistas que se reunirá el día 12 de los corrientes á las 10 de la mañana en el local de las oficinas de la misma, sito en el Pasaje Franquet.

Los señores que deseen asistir á dicha junta, deberán depositar en la caja de esta sociedad las correspondientes acciones y se señalan á este efecto los días 8, 9 y 11 del actual de diez á doce de la mañana.

Tortosa, 2 de julio de 1904.—*El Gerente*, PEDRO FRANQUET.

**Hermosa reunión familiar**

**en el Teatro del Baleario**

La sección de jóvenes aficionados *Tertulia Familiar*, animados por los aplausos que cosecharon en su antiguo teatrillo, debutó el sábado por la noche en el elegante y espacioso teatro de Remolinos, propiedad del Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió, con las obras *La Noche de San Jaime* y *Cura de Moro*.

Asistieron á presenciar el desempeño de las obras puestas en escena por tan simpáticos jóvenes, numerosa y distinguida concurrencia, en la que abundaba la mayoría de la belleza y elegancia de las señoritas de Tortosa, presentando la platea del Teatro del Baleario el aspecto del jardín más hermoso que poeta alguno pudiera soñar.

Fiestas enloquecedoras ha presenciado la platea del coliseo de Remolinos, pero como la del sábado, no se han visto jamás.

La juventud, esbeltez y deslumbradora hermosura, atrae á la juventud y esto mismo tenemos que agradecer á los estudiosos jóvenes que nos invitaron á asistir á tan deliciosa velada.

Las obras puestas en escena ante tan escogidísima reunión, fueron muy bien desempeñadas por los jóvenes del cuadro dramático, señores Domingo (Marcelino y Juan), Piñana, Aloguín, Benet, Perez y Bel, en sus respectivos papeles, recogiendo aplausos y felicitaciones.

Esperamos que en la segunda representación el bello sexo acudirá como en dicho día para dar realce á tan amenas reuniones, en las que se unirá su suave brisa á la que se respira en los paseos de la terraza que á su alrededor tiene el Teatro del Baleario.

**Anunciamos á nuestros abonados de fuera que esta Administración ha puesto al cobro los recibos del actual primer semestre.**

**Desde Barcelona**

Romanones, el segundo con ínfulas de primero, de los disidentes moretistas, había proyectado hacernos una visita, pero convencido de que aquí cuenta con pocos adeptos, ha desistido de ello, dejándolo para mejor ocasión. Obrará muy cuerdamente dirigiendo su rumbo á otra parte, porque en Barcelona á buen seguro que hubiera sido un completo fracaso su viaje.

Ha fallecido víctima de... falta de lectores y suscriptores, *La Dinastía*, órgano de los conservadores que acaudilla el ex-cacique Planas y Casals. Como era un diario del que nadie se ocupaba, su desaparición del estadio de la prensa, la habrán sentido solamente los que hasta ahora habían creído en la omnipotencia de aquel *gran santón*, que por tanto tiempo había sido el *rey absoluto* de Barcelona y sus afueras.

¡Cómo cambian los tiempos! Ayer todo, hoy nada.

Con motivo de la colocación de una lápida conmemorativa en la casa que nació el ilustre Pi y Margall, á cuyo acto asistieron muchos *unitarios*, capitaneados por el propietario y director de *La Publicidad*, un semanario de ésta, publica un artículo con el epigrafe *Insultos á Pi y Margall*, en el que reproduce cuatro párrafos de otros tantos escritos que vieron la luz pública en el diario *terrouxista*, *La Publicidad*, los días 12 de marzo, 28 de junio, 6 de octubre y 22 de diciembre de 1896, en los que se dirigían al consecuente y honrado federal, toda clase de epitetos para ridiculizarle, de manera que en aquellas fechas el venerable Pi y Margall, para los amigos del *desagradecido* don Eusebio, era poco menos que un *ente ridiculo*, y ahora que ya no existe, lo ensalzan poniendo su nombre por las nubes.

¡Farsantes, comediantes y bufos!

Los diarios de Madrid, vienen estos días haciendo sabrosos comentarios, acerca lo ocurrido en el Congreso con el debate promovido por el diputado, partida suelta republicana, Soriano, sobre la cuestión valenciana, que resultó edificante en extremo, y que seguramente será una de las páginas más escandalosas de nuestro Parlamento.

Ministros y mayoría, como si el republicano de orden Costa, hubiera escrito para ellos, aquella célebre carta, en la que tan mal parados dejó á los republicanos bullangueros, recibieron los chasquidos de las más tremendas injurias, y en lugar de callar y obrar como debían hacer, dieron rienda suelta á la lengua, colocándose al mismo terreno del adversario, resultando de todo ello un grandísimo y vergonzoso espectáculo, del que tal vez no hay ejemplo en ninguna otra nación.

Y á todo esto el *coloso* Maura, callado como un muerto.

Por fin, ayer terminaron definitivamente los grandiosos *pasteles* amasados por el celeberrimo *Fomento festival barcelonés*. El número final del programa, gracias á la decidida cooperación de los vendedores de los mercados, resultó bueno. Fue este una cabalgata en la que figuraron catorce coches adornados con gusto, habiendo algunos que llamaron la atención. Lastima que el desfile fué mirado con bastante indiferencia por parte de los barceloneses en general, pues el público que presenció el paso de la misma fué muy escaso, debido sin duda á lo escamado que estaba de los festejos anteriores.

Los gremios afectados por la ley de alcoholes, celebraron ayer una reunión magna para protestar de ella, y el sindicato general, ha trasmitido al mayordomo mayor de Palacio, un telegrama para el Rey, suplicándole no sancione dicha ley. Al propio tiempo se acordó cerrar un día todos los establecimientos si aquella pasa adelante, en señal de protesta.

5 Julio de 1904.

**Persianas**

de todas clases y colores á precios económicos y sin competencia.

Se componen y repintan las usadas.

Única casa que puede servir más variedad en persianas, bauls, mundos y maletas fuertes.

Servicios fúnebres y ataúdes de todas clases.

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12, (vulgo Plaza de Dalt).

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

# ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

## EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

**BOSTON RUBBER SHOE C.**

Fijese que las suelas lleven el nombre

Para caballero á 8 ptas.--Id. señora á 6'50.

**BOSTON**

Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

## VENTAS AL CONTADO \* PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

### GRAN FÁBRICA

DE Productos refractarios y alfarería

## JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

**TORTOSA**

Gran existencia de ladrillos refractarios.

ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

### FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRAULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, GAL HIDRAULICA

DE

## JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas.

En todos dibujos.

## PRECIOS ECONÓMICOS

### GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

DE

## Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna. \* Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

### GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bi-

carbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.

Id., id., id., id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100.

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª.

Zarzaparrilla clase 2.ª.

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza

Cervezas extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en

botellas como en sifones los siguientes

aperitivos:

Amer-Picón, Absenta

Vitter, Vermohut, etc. etc.

Calendarios: Ermitaño, Zaragozano, Semanales y Americanos. Almanaque-Enciclopedia Bailly-Bailliere. Dietarios

Imprenta y Librería de

Angel 16 y 18.—TORTOSA

# Arturo Morera

200.000 postales de todas clases y precios

## MÁQUINAS WERTHEIM PARA COSER

DIRECCION GENERAL: Aviñó, 9, Barcelona

SUCURSAL EN TORTOSA

13, BUENAIRE, 13

SUCURSAL EN REUS: Mayor, 7

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pidanse catálogos ilustrados que se dan gratis

Rogamos al público visite este establecimiento, donde encontrará un variado surtido de máquinas para todas las industrias y usos domésticos, y con las mismas se ejecutan toda clase de bordados, de los llamados rechilien, artístico encaje inglés, como asimismo admirables calados en toda clase de géneros.

Ofrecemos un gran surtido de máquinas de hacer calceta que, con el fin de que estén al alcance de todas las fortunas, se facilitan á plazos. Máquinas de escribir, Ideal la mas perfeccionada, con escritura viable y el duplicador Róneo reconocido como el más adelantado del mundo, por ser su trabajo tan facil de realizarse que un niño de 6 años puede hacer una tirada de 5.000 copias con un solo cliché, á razón de 60 por minuto, teniendo cada copia la misma apariencia que el original.

Este establecimiento cuenta con profesoras para toda clase de trabajos que se realicen con las citadas máquinas, siendo sencillísimo el ejecutarlos.